

Der Gedenkort verbindet Geschichte, Kunst und Natur zu einem Ort der Erinnerung und Inspiration für Wanderer auf dem Jakobsweg und allen Besuchern der Region.

### LAGEPLAN:



Quelle: openstreetmap.org  
opendatacommons.org

## Gedenkort Wolfertschwenden

ein Projekt des

### Heimatverein



### Wolfertschwenden

[www.heimatverein-wolfertschwenden.de](http://www.heimatverein-wolfertschwenden.de)  
[vorstand@heimatverein-wolfertschwenden.de](mailto:vorstand@heimatverein-wolfertschwenden.de)  
Instagram: @hoimatsach

### Künstlerische Gestaltung:

## Reinhard Blank

[www.reinhard-blank.de](http://www.reinhard-blank.de)  
[info@reinhard-blank.de](mailto:info@reinhard-blank.de)

### Unterstützer & Partner:

## Gemeinde Wolfertschwenden

## Heimatbund Allgäu



# Heimatverein Wolfertschwenden

# Einweihung Gedenkort

## 01. Mai 2025



500 JAHRE  
BAUERNKRIEG

# Freiheit braucht Courage

# Herzliche Einladung zur Eröffnung



Am **Donnerstag, den 01. Mai 2025 um 10:00 Uhr** möchten wir unseren Gedenkort gemeinsam mit Euch und allen Interessierten offiziell einweihen.

Die **Alphornbläser aus Ottobeuren** sorgen für den musikalischen Festrahmen - wenn das Wetter mitspielt.

Im Anschluss findet im **Bürger- & Schützenhaus in Niederdorf** eine gesellige Feier statt, zu der wir Euch recht herzlich willkommen heißen.

Euer Heimatverein

## HISTORY 1525



Damals versammelte sich vor den Toren Wolfertschwendens ein großes Söldnerheer mit 3.000 Fußsoldaten und 1.500 berittenen Lanzenträgern, um gegen die aufständischen Bauern in den Kampf zu ziehen. Gleichzeitig nahm Bernhart Claus aus Ober-Wolfertschwenden aktiv an der Niederschrift der berühmten Zwölf Artikel der Bauern in der Kramerzunft zu Memmingen teil – als Vertreter des sogenannten „Ottobeurer Haufens“.

Für die Gestaltung des Gedenkortes wählte der Heimatverein gemeinsam mit dem Künstler Reinhard Blank einen exponierten Platz am Jakobsweg aus. Dieser Kraftort, auf halber Höhe einer Hangzunge, mit Blick zum Falken, bietet eine weite Aussicht und strahlt ebenso Ruhe wie Besinnlichkeit aus.

Ein imposanter Stahlmast mit vier Metallfahnen, die in alle Himmelsrichtungen weisen, wird das Herzstück des Denkmals bilden. Die Fahnen tragen Symbole für Gerechtigkeit, Wahrheit und Freiheit – zentrale Werte, die auch in den Freiheitsartikeln ihren Ausdruck fanden. Umrahmt wird der Mast von einer vierseitigen Sitzbank, die Besucher zum Verweilen und Nachdenken einlädt.

Künstler: Reinhard Blank

